

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 27 de Noviembre de 1902

Año XXXI. Núm. 8.904

AGENDAS de Bufete para el año 1903.

Se han recibido en esta imprenta, calle del Bastion, núm. 39.

La muerte de Krupp

Testimonios de pésame.—Causas del fallecimiento.—El nuevo gerente de la casa.

La muerte de Federico Krupp ha causado impresion profunda en la ciudad de Essen, adonde están llegando de todos los puntos de Alemania testimonios de pésame.

El Emperador Guillermo ha dirigido a la gerencia de la casa Krupp un despacho, en el cual expresa la emocion que le ha causado esta desgracia, añadiendo que siente muy de veras la pérdida de hombre de tanta valía, cuyo recuerdo conservará constantemente.

Muy expresivos son también los telegramas de los príncipes alemanes, del canciller del Imperio, secretarios de Estado, ministro de los Estados confederados y dignatarios de toda clase.

Krupp venia padeciendo desde hace tiempo una afeccion cardiaca, contraida según se atribuye, por las muchas contrariedades y disgustos que le han proporcionado sus enemigos, especialmente la prensa socialista, con sus continuos ataques, y el periódico «Verwaerts» con sus escandalosas revelaciones. Con este motivo la prensa alemana publica extensos artículos relativos a las causas que han determinado el fallecimiento del poderoso fabricante de cañones, no faltando alguna periódico que indique que se trata de un suicidio. No parece, sin embargo, que sea exacta esta version.

Dícese que en su testamento dispone Federico Krupp que le suceda como jefe de la casa su primo Arturo Krupp. Esta es la cuestion que mas preocupa ahora en Essen, donde se teme que una gerencia desacertada pueda acabar con la riqueza de aquella poblacion y con el bienestar de sus numerosos habitantes.

Federico Alfredo Krupp, el hijo del rey de los cañones (Kanonen-König), que acaba de morir en su quinta de Rugel, víctima de una coagestion, era uno de los mas ricos capitalistas y uno de los mas poderosos industriales de Alemania.

Directos de las famosas fábricas de acero de Essen desde 1892, fecha en que murió su padre, no solamente ha sabido conservar el prestigio de la casa, que su abuelo fundó en 1810, cuando solamente podía dar trabajo a dos obreros, sino que ha aumentado la esfera de accion de aquel centro industrial y ha conseguido que vivan 80.000 personas a la sombra del poderoso establecimiento, alma y vida de la ciudad de Essen que en los comienzos del siglo XIX costaba unos 3.000 habitantes por junto.

Hijo respetuoso Federico Krupp ha puesto empeño especial en conservar las instituciones benéficas y los centros de enseñanza creados por su padre, de manera que los hospitales de Essen continúan siendo verdaderos modelos, la cooperativa de consumo sigue suministrando excelentes géneros a los 14.000 socios y vendiendo por valor de seis ó siete millones de marcos y las escuelas de la célebre fábrica son frecuentadas por unos 20.000 alumnos de ambos sexos.

El material de enseñanza es copioso y excelente en las escuelas de enseñanza superior y en los laboratorios.

LA ADMINISTRACION MILITAR

El «Diario oficial del Ministerio de la Guerra» publica una circular que dice así:

«En atencion á la conveniencia de dar á los establecimientos de Administracion Militar la estructura y el funcionamiento mas adecuado á su objeto propio, y considerando que esta reforma, inspirada en los principios contenidos en la ley de 15 de Mayo último, ha de facilitar el completo desenvolvimiento reglamentario que en orden á los dos servicios de Intendencia y de Intervencion necesita dicha ley para ser llevada á la práctica, el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien resolver lo siguiente:

1.º Se suprimen las actuales factorías de subsistencias y utensilios, creándose en su lugar otros establecimientos que se denominarán parques administrativos de suministro, en los cuales se realizarán unidos los servicios hoy encomendados á dichas factorías. Consiguientemente se establecen parques administrativos de suministro, que se detallan en la relacion núm. 1, organizándose con el personal que se expresa:

Director, interventor, jefe del detall y labores, depositario de efectos, depositario de caudales y un oficial de labores.

Como complemento de dichos parques, y dependiendo de ellos, se crean depósitos de subsistencias y acuartelamiento, á cargo de oficiales de Administracion Militar, en los puntos que se expresan en la relacion número 2.

En localidades cuya importancia no reclame depósitos, podrán establecerse almacenes de artículos y material, sucursales de los parques y servides por personal del cuerpo auxiliar de la Administracion Militar.

La gestion de estos parques se realizará mediante acuerdos de juntas técnicas y económicas, que se constituirán en la forma que marquen las instrucciones que han de dictarse para este servicio.

Los depósitos limitarán su gestion á recibir, custodiar y suministrar los artículos y material que les remese el parque de que dependen.

Los almacenes funcionarán con arreglo á las órdenes que reciban de los parques á que correspondan.

2.º De modo análogo á los parques administrativos de suministro, se organizarán y funcionarán el establecimiento central de los servicios administrativo-militares, las fábricas militares de harinas y el depósito de víveres de la comandancia general de Melilla, establecido en Málaga, el cual tomará la denominación de parque administrativo de suministro.

3.º El parque central de campaña se convertirá en parque de material de campaña de la primera region militar, continuando afecto al establecimiento central de los servicios administrativo-militares.

Los demás parques de material de campaña que se hallen instalados en plazas donde existan parques administrativos de suministro, estarán afectos á éstos, funcionando, sin embargo, ámbos establecimientos con independencia en sus servicios respectivos. En este concepto el director del parque de suministro le será también del de campaña, y los depositarios de efectos y de caudales de aquél, ejercerán dichos cargos en éste.

Estos parques se establecerán en los puntos que indica la relacion número 3.

4.º Además del personal de jefes y oficiales citado, tendrán todos los establecimientos de referencia el del cuerpo auxiliar y los individuos de tropa necesarios para su servicie.

5.º Pa a el régimen y administracion de los establecimientos mencionados se dictarán las instrucciones necesarias.»

Telegramas

DE
El Bien Público

(POR CORREO)

Madrid 26.

CAPTURA DE GAVILANES

El director de la Cárcel Modelo señor Millán Astray, tuvo una confidencia de que Gavilanes se hallaba escondido en una habitación de la casa número 17 de la calle de Jacometrezo.

Inmediatamente se dió cuenta al presidente de la Audiencia.

Este ha llamado al jefe de policía judicial, y éste y el señor Millán se dirigieron al juez del distrito del Hospicio, pidiéndole que les expidiera el correspondiente mandamiento de prision.

Luego después se dirigieron á la casa indicada y practearon un registro, habitación por habitación, y ya desesperaban de hallar á quien buscaban, cuando en la oscuridad de un pasillo vieron una cama baja en un cuarto oscuro, con las ropas en desorden.

El jefe de policía miró debajo de la cama y tocó el cuerpo de un hombre.

Enseguida se levantaron los colchones y vieron un hombre acurrucado, y al levantarse lo hizo en ademán amenazador.

El señor Millán sacó el revólver, y

se entregó en seguida el desconocido, que resultó ser Gavilanes.

Debajo de la cama encontraron una maleta, un paraguas y varios comestibles envueltos en un papel.

Gavilanes dijo que no había matado á nadie; que Celedonia se había suicidado, y protestó de que le profesaba gran cariño.

Antes de salir pidió que le permitieran ponerse la capa.

Gavilanes estaba completamente afectado y vestía traje oscuro.

La dueña de la casa manifestó que el sábado encontró á Gavilanes en la plaza de Santo Domingo y que le conocía con otro nombre.

La preguntó si tenía habitación alquilable y le pagó una quincena adelantada de hospedaje.

Todo el tiempo que pasó en la casa permaneció en casa, fingiéndose enfermo.

Fué conducido el asesino de Celia al despacho del juez.

Por el camino iba llorando, y al llegar era tanta su excitacion que se creyó que iba á darle un síncope y hubo necesidad de llamar á un médico.

Ha sido detenida la dueña de la casa D.ª Vicenta Alcolano y otra mujer que vivía con ella, llamada Dolores Ormeso.

El Gavilanes fué llevado á la cárcel en un coche.

En el despacho del señor Millán, director de la Cárcel Modelo, acabó por reconocer Gavilanes que, en efecto, no fué Celia la que se quitó la vida, sino que él la dió muerte en un arrebato de celos.

Vicenta, dueña de la casa donde ha estado Gavilanes estos días, declaró ante el Juzgado que sabía quien era Gavilanes y que le dió albergue por gratitud y por el cariño que le profesaba.

La Vicenta ha sido conducida á la cárcel.

Declaracion de Gavilanes

Gavilanes al prestar declaracion hablaba como un niño, y entre sollozos decía:

Esta mujer, á quien profesaba un cariño avasallador, ha sido la causa de mi ruina.

Con ella gastaba hasta la última peseta, y por ella me veo solo, abandonado y todo el mundo me acusa de criminal.

Yo adoraba mi nena con frenesí, con ceguera, con locura, procurando que no le faltase nada, atendiendo todos sus caprichos por el ojo.

Yo me desvivía por ella, y entretanto ella me era infiel, y no con uno solo, sino con varios hombres, y sobre todo con...

(Aquí hizo un paréntesis el Gavilanes, y luego continuó):

Pero yo la quería siempre; no podía separarme de ella; no podía romper los lazos que á ella me unían, á si resuci-

tara la seguiría queriendo del mismo modo.

Aquella noche, después de una escena violenta, víctima de mis celos, sentí un arrebató, en el que, sin saber lo que hacía, la amenacé con un arma.

El tiro se escapó sin que yo me diera cuenta.

Al verla caer quise auxiliarla y al observar que no me contestaba, que no daba señales de vida, salí huyendo de aquella casa maldita.

(Y el llanto le impidió continuar la declaración).

Auto de libertad

Desde ayer parece que está extendido el auto poniendo en libertad provisional, bajo fianza de 1.500 pesetas, al amigo íntimo de Gavilanes, D. José Lagos Francos.

Hay se firmará la correspondiente orden de excarcelación.

HUELGA EN LA HABANA

París.—Por Nueva York se reciben noticias alarmantes de la Habana, con motivo de haberse hecho general la huelga iniciada en los tranvías.

Grupos de huelguistas asaltaron y astillaron coches de los tranvías, luchando con la fuerza pública mandada a restablecer la tranquilidad. Resultaron heridos algunos conductores de los tranvías y tres pelizos, uno de ellos jefe.

Agolpados los huelguistas frente al palacio de la presidencia (antiguo Gobierno general) cargó contra ellos la policía, librándose un verdadero combate, del que resultaron dos paisanos muertos y numerosos heridos.

En el vecindario reinaba verdadera zozobra. La vida se hace sumamente difícil, pues faltan los comestibles, especialmente pan y carne.

Ayer no se publicó ningún periódico.

París.—Un cablegrama de la Habana dice que presentó la dimisión el señor Tamayo, secretario general de la Presidencia de la República.

El Sr. Tamayo, de antecedentes demócratas y revolucionarios censura el poder ejecutivo por la represión sangrienta de que fueron víctimas los huelguistas en la calle de la Habana.

El presidente Estrada Palma tomó nota de la dimisión, negándose a resolver sobre ella hasta que se haya restablecido la normalidad.

París.—Un cablegrama de La Habana muestra el fundamento de las alarmas que participó.

Ayer martes la situación se agravó. Los huelguistas corrieron por la ciudad en grupos levantiscos, y entablaron reñidas luchas con la policía que intentaba dispersarlos.

Sabese que fueron curados noventa heridos, nueve de ellos agentes de policía.

Con la sobreexcitación que producían en los ánimos, ya antes de este conflicto, las discordias políticas y el malestar económico, se teme que la huelga tenga complicaciones de muy distintos carácter.

Nueva York.—Las últimas noticias recibidas de la Habana anuncian que los desórdenes se han cambiado en movimiento anti-americano.

En diversos puntos los americanos profieren gritos de abajo los americanos.

Ha habido muchos cheques con la policía, resultando muertos diez manifestantes.

Se considera que estos hechos revisten suma importancia.

Se ignora como se resolverá el conflicto.

Tal vez este movimiento produzca la intervención norteamericana.

Cada día se demuestra con mas evidencia la hostilidad del pueblo cubano contra los yankees.

Son en gran número los heridos y contusos a causa de las colisiones entre los revoltosos y los agentes de la policía.

Los periódicos de la Habana han reanudado su publicación.

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 27.

El Sr. Sagasta ha insistido en mantener abiertas las Cortes el mayor tiempo posible, a fin de adelantar las discusiones de los proyectos que el Gobierno tiene presentados.

Madrid 27.

El Ministro de la Guerra ha presentado a la sanción régia la concesión de la Gran Cruz de San Hermenegildo al general de brigada señor Barraquer, y cruces del Mérito Militar a los de igual graduación Sres. Puigtort, Vallés y Soto.

Madrid 27.

Una comisión de repatriados de Ultramar ha visitado al Ministro de Hacienda para pedirle les pague los atrasos de sus haberes que se les adeuda.

El Sr. Eguilior les ha prometido atender a su petición, para lo cual pedirá un crédito a las Cortes.

Madrid 27.

Las gestiones realizadas en la Habana para orillar la huelga, han dado por resultado la reapertura de las carnicerías y panaderías que se habían cerrado.

Se confía en solucionar los demás extremos de la huelga.

Madrid 27.

A causa de la huelga general en Cienfuegos y otras ciudades de Cuba, han ocurrido disturbios, resultando en una colisión con la policía 120 heridos entre la fuerza pública y los huelguistas.

Madrid 27.

Telegrafan de Roma que el buque italiano «Bosnia» ha naufragado en las cercanías de Sublima, en el mar Negro, pereciendo 125 hombres y salvándose 82.

El capitán se mantuvo sobre el puente hasta que se hundió el buque, rechazando los medios que se le ofrecieron para salvarle.

Madrid 27.

En el miting republicano verificado en San Sebastian hicieron uso de la palabra el Sr. Soriano y otros en discursos violentos que produjeron entusiasmo a los concurrentes.

Madrid 27.

Los diputados romeristas presentarán una proposición a las Cortes pidiendo se reduzca el cupo del reemplazo del año actual a 60.000 hombres.

LICENCIADOS Y RESERVISTAS

Por el ministerio de la Guerra se ha recomendado a las autoridades militares que apliquen con el mayor rigor lo que previenen las disposiciones vigentes contra los individuos de tropa que, hallándose con licencia ilimitada ó en la primera reserva, cambien de residencia sin permiso ni conocimiento del jefe de su zona, del cual deberán solicitarlo, expresando el punto a donde se dirigen.

La penalidad de arresto que dichas disposiciones señalan queda para lo sucesivo sustituida por la obligación de servir de dos a cuatro meses en filas, que se impondrá a los infractores.

Esta tarde ha sido conducido a la última morada el cadáver de la bondadosa anciana D.^a Magdalena Oliver y Soler, viuda de D. Francisco de P. Seguí y Peli; madre de D.^a Magdalena Seguí y hermana de nuestros distinguidos amigos D. José y D. Juan y de doña Bárbara viuda de Seguí y D.^a María Oliver de Alberti, a quienes acompañamos en el dolor causado por tan sensible pérdida al propio tiempo que elevamos nuestras preces para el eterno descanso del alma de la finada.

E. P. D.

A las diez de esta mañana ha fondeado el vapor correo «Isla de Menorca».

A causa del recio viento y gruesa mar que reina ha podido entregar solamente en Ciudadela la correspondencia pues el pasaje que conducía a dicha ciudad ha tenido que seguir su viaje hasta este puerto.

En la parroquial iglesia de Santa María, esta mañana ha contraído matrimonio canónico, nuestro apreciable amigo D. Camilo Mir y Ferrer, con la virtuosa Srta. D.^a Magdalena Anglada y Fiol.

Ha bendecido el enlace el Reverendo Sr. Cura Económico de dicha iglesia don Juan Morillo y Fabregues.

Han apadrinado el acto como testigos D. Andrés Torres Anglada y don Marcos Anglada y Anglada.

Felicitemos a los contrayentes de seádoles completa felicidad en su nuevo estado, haciendo extensiva nuestra felicitación a sus respectivas familias.

Debido al duró viento y gruesa mar que reina, el vapor-correo «Nuevo Mahónés» ha tenido que suspender el viaje directo a Barcelona.

Abonanzando el temporal saldrá a las primeras horas de la madrugada de mañana.

La compañía de ópera italiana que actúa en el coliseo, dará funciones en el mismo a cargo de la sociedad casino de Unión Republicana, los sábados sucesivos por la noche, empezando el día 26 del próximo Diciembre.

El «Isla de Menorca» ha conducido de Alcudia para el abasto de esta población 32 cerdos cebados y 22 cabezas ganade lanar.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho, desde primero del presente mes de Noviembre, al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán, asignados al arma de infantería, a los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determinan el artículo 3.^o transitorio del reglamento

de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 30 de Julio de 1890, para los tenientes coroneles; 21 de Junio de 1892, para los comandantes; 9 de Diciembre de 1890, para los capitanes, y 12 de Mayo de 1890, para los primeros tenientes.

Durante el mes anterior se han amortizado en todas las armas é institutos del ejército cinco plazas de comandante, 13 de capitán, 10 de primer teniente y 6 de segundo, quedando, además, sin cubrir en las clases inferiores, hasta que terminen sus estudios en las Academias, ó por pertenecer a las reservas, 15 de primer teniente y 33 de segundo.

En esta ciudad y en Palma de Mallorca se establecen parques administrativos de suministro.

El vapor «Bellver» desembarcó ayer en el puerto de Barcelona 601 cerdos cebados.

Hasta dicho día y durante la exportación desde Septiembre último, han sido desembarcados en dicho puerto 15 001 reses de aquella clase, procedentes de Mallorca.

En el vapor-correo «Nuevo Mahónés», llegó ayer a esta ciudad, el acreditado Pepe el turronero, de Gijón, que actualmente visita esta población para expender en ella las dulzuras del turron, mazapanes y peladillas, que tan magistralmente se confeccionan en dicho país.

Este año establecerá su punto de venta, como en los años anteriores, en la calle Nueva.

Al insertar en nuestro periódico, hace algunos días una correspondencia de Palma, que atribuía involuntariamente la Dirección del Banco de Ciudadela a D. Bartolomé Mir, enterados hoy con certitud de la equivocación cometida en aquella correspondencia, nos apresuramos a hacer constar, que el Director del citado establecimiento de crédito es D. Miguel Sintes, cuyo cargo viene desempeñando desde la fundación del referido Banco, con lo cual queda subsanado el involuntario error que no advertimos al trasladar a nuestras columnas aquella correspondencia.

Leemos en el colega sollerense que las naranjas y limones que para embarcarlas en el vapor «Leon de Oro» se están recogiendo estos días en la villa de Sóller, se pagan a 7'50 y a 12 pesetas la carga respectivamente.

Se ha firmado el Real decreto convocando para el día 21 del mes próximo, a elecciones parciales de un diputado a Cortes por el distrito de Ibiza.

Leemos en un periódico manresano: «Unos forasteros expendieron ayer en esta ciudad algunos billetes falsos de 100 y 50 pesetas, respectivamente, muy bien imitados a los del Banco de España.

Una de las víctimas dió cuenta de la encerrona al comandante de la guardia municipal, en ocasión en que los expendedores habían tomado ya las de Villadiego, según pudo averiguarse tras activas pesquisas realizadas por los agentes de la autoridad.

ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo encuentra alivio y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 220 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

En debilidad general o neurológica, la anemia, la clorosis, convulsiones, migrañas, (pérdida de digestión) anémico (crescimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

D. Pablo Ruiz y Verd ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de 17 pertenencias de mineral de zinc con el título de «Nuevo Siglo», sitas en el paraje nombrado Isla de Colom del término municipal de Mahon, haciendo la siguiente designación:

Punto de partida la estaca NO. de la mina «Renovada». A partir de él se medirán unas a continuación de otras las distancias: 100 metros al E., 300 al N., 500 al O., 200 al N. y 400 al O.

Dentro de breves días el Boletín Oficial de la provincia publicará el pliego de condiciones aprobado por Real orden de 22 de Febrero de 1901, y modificado por disposiciones reglamentarias posteriores de carácter general, para el Arrendamiento de la recaudación de las contribuciones é impuestos del Estado, en esta provincia, que se realizan por medio de recibo talonario (excepto el que se refiere á cédulas personales) y cobro de débitos á favor de la Hacienda.

La subasta de dicho arriendo tendrá efecto el día 27 de Diciembre próximo.

Por la Delegación de Hacienda se publicará una circular por la cual se requiere á los Ayuntamientos de esta Provincia para que ingresen en las Arcas del Tesoro dentro del actual período trimestral la parte de los cupos de consumos correspondientes al mismo.

Ha sido aprobado por el Gobernador civil el presupuesto adicional del corriente año del Ayuntamiento de Mahon.

Por la Presidencia del Consejo de Ministros se ha dispuesto que quede inhabilitado para obtener destinos civiles, el licenciado del ejército Francisco Daza Gelabert, propuesto para la plaza de guardia municipal de San Luis de Menorca.

Leemos en un periódico de Madrid. «Se ha terminado la estampación de los nuevos billetes de Banco de 50 pesetas, emisión de 30 del actual, que servirán para sustituir los que se retiran de la circulación. Muy pronto serán puestos en curso.»

Copiamos de nuestro estimado colega el «Diario Catalán»:

«La prensa viene publicando hace días unos sueltos misteriosos, en los que se da á entender que el ministerio de Agricultura ha regalado al consuegro de Sagasta un magnífico monte perteneciente al Estado.

Un periódico madrileño, «La Liga Agraria», publica con el título de «¡Que poca vergüenza!» un artículo sobre el particular, en el cual afirma que existe una carta importantísima de un personaje liberal, que puede servir de prueba en el chanchullo.

Pronto sabremos lo que hay en esa cuestión interesante, porque el exministro Sr. Gasset dice que explanará una interpelación en el Congreso, que ha de llamar la atención extraordinariamente.»

Ha quedado restablecida la comunicación telegráfica entre España y Francia y demás países por el cable de Barcelona á Marsella, y demás la comunicación directa entre Barcelona y la Bolsa de París.

La Asamblea Suprema de la «Cruz Roja» española ha remitido á la «Cruz Roja» francesa para los damnificados por la horrible catástrofe de la Martinica cinco mil francos ó sean 6.875 pesetas.

Ha sido nombrado Secretario del Gobierno Civil de las Baleares D. Ignacio Martínez Campos Colmenares en sustitución del Sr. Arboleya nombrado recientemente Delegado del Gobierno en esta isla.

Testamento extravagante.—Un periódico inglés publica los siguientes párrafos del testamento de un ricacho inglés:

«A mi mujer Isabel, que gracias á mi estupidez llegó á ser mi esposa y que con notable energía ha arrastrado mi nombre por el lodo, lego una renta anual de cinco libras esterlinas y además la copia auténtica de mi testamento anterior, por el que la instituí heredera universal de mi fortuna, que asciende á ciento treinta mil libras.

«Lego cinco chelines á mi sobrina Margarita O'Neil, quien en lugar de ir á la iglesia los domingos, se emborrachaba con toda regularidad á escondidas. La dispenso de la obligación de asistir á mis funerales: los cinco chelines servirán para que coja una borrachera extra.

«Siento no poder legar una serpiente á mi amigo Carlos Cunnard, y á falta de ella le lego una lamprea.

«Mi amigo ha engordado comiendo en mi casa, y á la vez, y á mis espaldas, me ha puesto de avaro que no había por donde cogerme.

«En cuanto á mi fiel criado Juan Abbot, le lego treinta céntimos. Como sus granujerías le conducirán fatalmente al patíbulo, esa cantidad le servirá para comprarse un cordel, y así, si al verdugo se le olvida el suyo, la ejecución no sufrirá retraso.»

El bilioso testador termina la exposición de sus últimas voluntades, determinando las instituciones benéficas á las que lega todos sus bienes.

BIBLIOGRAFÍA

«Blanco y Negro» de esta semana continúa de modo brillante su tradición de reunir en sus páginas la más refinada nota de arte, los mejores originales literarios y la actualidad de España y del Extranjero.

Entre lo mucho notable que encierra, merece especial mención la bonita portada en cuatromis; una hermosa plana por el mismo procedimiento representando el puerto de Tarragona, firmada por Andrade; otra de Gárate; un notable bajorrelieve de Coullaut Valera; «La cruz negra», cuento original de doña Emilia Pardo Bazán, ilustrado por Mendez Bringa; doble plana central, «Tierra de Hungría», con interesantes fotografías; «La escena española», texto y dibujos á cual más ingeniosos de Meliton Gonzalez, y la sección de actuali-

dades, que encierra una interesante información de San Eugenio en Madrid, retratos de los nuevos ministros, el del rey de Bélgica, el emperador de Alemania y el Kronprinz de caza; la nueva estatua de Balzac; el estafador Boullaine ante el tribunal; el rey de Portugal cazando con monsieur Loubet en Compiègne, y los retratos del asesino Gavilane y de su víctima Celedonia.

PLUMA Y LÁPIZ

Este lindísimo semanario que ha mejorado notablemente desde que le edita la casa Maucci, de Barcelona, viene publicando unos números preciosos y en extremo interesantes.

El correspondiente á esta semana, inserta un autógrafo de D. Francisco Silvela, declarando cómo, cuándo y dónde, ganó la primera peseta, trabajo que avalora la sección que con este título ha inaugurado «Pluma y Lápiz»; una intencionada caricatura de Sagasta, por Montagut; cuentos y crónicas de carácter universal; láminas á varias tintas; historietas cómicas; cubierta al cromo; reproducción del cartel artístico número 108 y otros muchos originales.

Acompañan al número dos folletines: el «Don Quijote» de Avellaneda y la conmovedora novela «La ciega de Sorrento», original del gran literato italiano Francisco Mastriani.

Merece aplausos la casa editorial Maucci por el impulso extraordinario que viene dando á esta publicación.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 27.—8 m.

Barómetro, 748'7; viento ONO fresco; marejada gruesa; cielo acelajado; horizontes nubosos.

DESDE PALMA

25 Noviembre 1902.

Fiesta artística.—Un monumento.—Electricidad.—El Obispo de Menorca.—Otras noticias.—Cuestión obrera.

El «Orfeo Mallorquí», asociación coral que cultiva en Palma la música de los buenos compositores regionalistas y la de algunos autores clásicos, hace preparativos para celebrar solemnemente una fiesta artística con motivo de la bendición de su *senyera*.

Este estandarte ha sido confeccionado en los talleres de la acreditada casa del Sr. Montaner de esta plaza; es una verdadera obra de arte.

La fiesta consistirá en la celebración de varios conciertos por dicho «Orfeo», uno de ellos, probablemente, en el Teatro Principal.

Entre los partidarios del «Orfeo Mallorquí» reina mucho entusiasmo.

A los muchos monumentos de inmenso valor artístico con que Palma cuenta debemos añadir la torre-campanario, aun no acabada, de la iglesia parroquial de Santa Eulalia.

Todos cuantos han presenciado dicha obra han admirado el gusto arquitectónico de la misma, igualmente que la elegancia y esbeltez de sus líneas.

Dentro de poco tiempo se verificará su bendición por cuyo motivo en dicha iglesia se celebrarán solemnes fiestas.

El día 8 del próximo Diciembre, probablemente se efectuará la inaugura-

ción del fluido eléctrico en Palma, instalado por la compañía «Agrícola Industrial Balear», con tal motivo se verificarán varias lucidas fiestas.

Asistirá á la inauguración el Consejo de Administración de la «Agrícola», compuesto por las altas personalidades madrileñas Sres. Marqués de Santa Ana, Canalejas, Sívola, Sela, Berard, Aguilera y Sanguino.

En un telegrama que les remití el día 22, adelanté la noticia de que el 2 del próximo Diciembre llegaría á ésta el Obispo de Menorca, Monseñor Torres.

Irán á esperarle al muelle una Comisión del Ilmo. Cabildo; se hospedará en el Palacio del Obispo de Mallorca.

El día 3 saldrá para Alcudia en el tren de las 14'30 y desde allí embarcará para Ciudadela.

Momentos después de tirar al correo mi anterior correspondencia fondeó en este puerto, procedente de Mahon, la goleta «Roberto» que manda el capitán D. Guillermo Vich.

Está cargando de efectos varios.

Dentro breve tiempo inaugurará su fábrica de electricidad la Compañía alemana «Alhemeyer».

Se proyecta una reforma en el hermoso paseo de la Rambla.

Ayer por la Sanidad Marítima fué despachado para Ciudadela el pailebot «Comercio».

Están en huelga parcial los obreros tipógrafos que confeccionaban el periódico de la noche «La Última Hora».

El motivo de la huelga es porque no quieren trabajar á destajo y sí á jornal.

Ayer quedó solucionado el conflicto pendiente entre operarios y patronos panaderos; hubo transacción por ambas partes.

Se ha concedido á los panaderos once horas de trabajo diarias y nueve pesetas semanales para comer fuera de las tahonas.

Ayer el gremio de zapateros celebró una reunión acordando pedir á los patronos medios para mejorar su suerte.

Los dependientes de comercio trabajan activamente para conseguir el descanso dominical.

Prestan su apoyo en pro del descanso el Gobernador D. Gabriel R. España y el Alcalde D. Jaime Font y Montero s

Así las cosas, cierro la presente, esperando el final de tanto desbarajuste obrero.

PEDRO J. PALMER.

Cotización oficial

Madrid 26.—4 r.

4 por ciento Interior.	73'55
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	93'55
Carpeta provisional amort.	93'45
Acciones Banco España.	481'75
Comp. Arrend. Tabacos.	409'25
París á la vista.	36'75 á 37'00
Londres á la vista.	34'38 á 34'40

ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de mas de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenterías, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridia, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fabrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Facundo y Primitivo mártires y Leonardo de Portumauricio confesor.

Santo de mañana.—Stos Jaime de la Marca confesor y Faustina virgen

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Nra. Sra. del Sufragio en el Carmen.

Movimiento del Puerto

Entrados el 26

De Palma, vapor-correo «Nuevo Mahón».

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

DE BARCELONA

D. Antonio Grau; Juan Vanrell; un señor Capitan de Artillería, esposa e hija; Rosa Monjo; Catalina Cardona; Esperanza Roiger; José Curtó; Pablo Roca; un Maestro Armero, Manuel Miró; Antonio Borrrell; Juan Llompard, y un individuo de tropa.—Total, 15.

DE ALCUDIA

D. Francisco Molinas; Catalina Benna-sar, y un cabo.—Total, 3

MERCADO DE BARCELONA

Trigos —La flojedad que revelan los mercados del interior por ser posible comprar en Castilla con baja de medio real en fanega sobre los precios anteriores, no ha podido activar los ajustes de estos compra-

dores, que los limitan a las necesidades de las fábricas. Los extranjeros quietos, ha venido un cargo azime Yeski y se espera otro ajustado hace tiempo, siendo los últimos que podrán venir directos por quedar cerrado el mar de Azoff para la navegación. Aquí se cotiza: Castilla candeal, de 16'12 a 16'37; Aragón, monte, de 16'50 a 16'75 y hembrilla, de 15'50 a 16; Comarca, a 15'50; Marianópolis, de 16'62 a 16'87, y azime Yeski, de 17 a 17'37, los 55 kilos

CASINO "EL CONSEY,"

Se convoca a los accionistas de esta Sociedad para el próximo viernes 28 del actual y a las nueve de la noche, para tratar sobre amortización de acciones.—Mahon a 24 de Noviembre de 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario, J. Hernandez 3-3

MONTE-TORO FABRICA DE QUESOS

Queda abierto el pago del primer dividendo, acordado en junta general, a razon de 2'50 pesetas por accion.

El cobro se verificará hasta el treinta del corriente en casa de los Sres. Gonalons y Compañía; desde el primero de Diciembre hasta el diez en Ciudadela en casa del infrascrito, y pasados ambos periodos, en Mercadal en la Administracion de la fabrica. Será condicion precisa para efectuar el cobro, presentar las acciones.—Mercadal 20 Noviembre de 1902.—El Administrador, Jaime Mayans. 3-3

GRAN BARATURA EN COCINAS ECONÓMICAS

CON VARILLAS Y POMOS DE LATON HORNO Y DEPÓSITO PARA AGUA

Núm. 1.-70 por 54 centímetros placa de encima, frente 32 id.-65 pesetas.
Núm. 2.-80 por 58 centímetros placa de encima, frente 34 id.-85 pesetas.

Fundicion de Federico Hilario

JUNTO A LA FÁBRICA DE GAS

SUBASTA

El día 30 del actual, a las 10 de su mañana se venderá en pública subasta a voluntad de su dueño en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Orfila una casa situada en esta Ciudad calle Cos de Gracia números 69 y 71 y un almacén sito en la calle de Bellavista de esta ciudad con todos los utensilios necesarios para la fabricacion de jabon. Las posturas se admitirán juntas ó por separado.

LICITACION

El próximo domingo día 30 se venderán en licitacion privada a las tres de la tarde, en el domicilio de su dueño, Launion, núm. 15 (San Luis), las fincas siguientes:

- Una casa núm. 15 calle Launion.
- Otra casa con huerto en el Pou Nou.
- Una viña en el camino de Llumesanas.

Informará su dueño Lorenzo Pons Orfila.

25-27-29

EL BAZAR

CALLE NUEVA, 39 Y BUEN AIRE, 3
CAPAS

Las he recibido de todos precios con todas las clases desde 15 a 100 pesetas.

La mejor garantia de su clase de CAPAS que vende este Bazar en los 19 años transcurridos desde su fundacion es conocer de cada año el aumento de nuestra venta.

RUSOS CLASE SUPERIOR A 30 PESETAS
TEJIDOS DE TODAS CLASES
TRAJES PARA BAUTIZO DESDE 15 A 60 PESETAS

Turrone de Ciudadela recibidos para la presente temporada

FRANCISCO PONS CARRERAS, SUCESOR DE CANET Y PONS
CALLE NUEVA, 39 Y BUEN AIRE, 3

PARA VENDER

Lo está la casa calle Nueva, núm. 32.
Informes en la misma casa de Borrás.

SUBASTA

El domingo próximo 30 de los corrientes a las 11 de su mañana y en el despacho del Notario D. Francisco Andreu Orfila se venderá en pública subasta, a voluntad de su dueño la casa calle Puente del Castillo, número 8 de esta ciudad.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar a los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja a las aguas minerales BICARBONATADAS me limité a hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndole logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES; tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible a todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido a enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, ten un litro de pura agua potable y beberla a pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA —Recomendamos a los enfermos que usen nuestras SALES que disuelvan la cantidad de polvo, que a diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias